



**Bureau de développement  
des télécommunications (BDT)**

Réf.: BDT/IEE/RME/DM/097

Genève, le 20 mai 2019

Aux autorités nationales de régulation  
des États Membres de l'UIT

Objet: **Consultation du Colloque mondial des régulateurs (GSR-19)**

Madame, Monsieur,

J'ai l'honneur de lancer la consultation sur les lignes directrices relatives aux bonnes pratiques du Colloque mondial des régulateurs de 2019 (GSR-19), portant sur le thème "Accélérer la mise en place de la connectivité numérique pour tous". Les contributions seront coordonnées par M. John Obed Alilee, Directeur de l'Autorité de régulation des télécommunications, des radiocommunications et de la radiodiffusion (TRBR) du Vanuatu et Président du GSR-19. Je souhaite remercier M. Alilee d'avoir accepté d'assumer cette fonction importante.

Le 19<sup>ème</sup> Colloque mondial des régulateurs (GSR-19) sera organisé par l'Union internationale des télécommunications (UIT), en collaboration avec le Gouvernement du Vanuatu. Il se tiendra au Warwick Le Lagon Resort de Port-Vila (Vanuatu), du 9 au 12 juillet 2019.

Le GSR-19 sera consacré au thème "Connectivité inclusive: l'avenir de la régulation". Les discussions porteront sur les stratégies et politiques en matière de numérique, la régulation applicable à l'infrastructure, les mécanismes d'investissement et de financement innovants, la confiance dans une économie fondée sur les données, les besoins de spectre, la préparation en vue de la 5G et l'évolution du rôle des consommateurs.

Depuis peu, nous nous habituons à voir de nouvelles technologies et de nouveaux modèles économiques remettre en cause les modèles réglementaires existants. Toutefois, nous sommes toujours face au défi que constitue le fait de connecter l'autre moitié des habitants de la planète afin de faire en sorte que tout un chacun, partout dans le monde, puisse profiter de toutes les possibilités qu'offre l'économie numérique. De l'arrivée imminente de la 5G sur les marchés et l'expansion de l'Internet des objets à la multiplication des services en nuage et l'explosion de l'intelligence artificielle, l'élaboration de cadres réglementaires en vue d'assurer la connectivité, d'encourager la confiance et d'ouvrir la voie à la transformation numérique suppose d'envisager les choses sous un nouvel angle et non de simplement apporter des améliorations progressives. Il faut imaginer une nouvelle approche multidimensionnelle de la régulation, renforcer la collaboration et les partenariats entre les secteurs et réorganiser en profondeur les cadres existants pour que les retombées sociales et économiques positives associées aux nouvelles technologies se concrétisent. De nombreuses questions réglementaires essentielles prendront un nouveau sens et nécessiteront l'élaboration de nouveaux outils.

Vous êtes donc invités, dans le cadre du processus de consultation du GSR consacré au thème général "Accélérer la mise en place de la connectivité numérique pour tous", à faire part de votre point de vue et de vos expériences concernant les questions suivantes:

- **Quels sont les principes fondamentaux à appliquer pour concevoir une régulation collaborative?** Pour passer d'une régulation fondée sur des règles à une régulation fondée sur des principes, les régulateurs s'efforcent de définir les grandes lignes qui constituent l'ossature des stratégies en matière de régulation collaborative. Les principes de conception aident les régulateurs à naviguer entre les nouveaux types de technologies, à mettre en place de nouveaux partenariats et mécanismes de collaboration et à opter pour la régulation adaptée. Guidés par ces principes, les régulateurs peuvent améliorer leurs réponses réglementaires et garantir ainsi les meilleures retombées pour le marché. Confiance, adaptation et équité sociale ne sont que quelques-uns des principes sur lesquels repose une régulation propre à garantir la prospérité du marché numérique.
- **Quels critères de référence pour évaluer l'efficacité réglementaire et le fonctionnement du marché peuvent servir de base à la régulation de l'infrastructure numérique?** L'incroyable transformation numérique que nous vivons actuellement est synonyme de défis pour les régulateurs et il sera peut-être indispensable, pour créer une dynamique positive sur le marché à court comme à long terme, d'étayer les choix faits en matière de régulation par des éléments concrets solides et multidimensionnels. Il est important de s'appuyer sur des éléments tangibles pour bien comprendre les questions en jeu et identifier les réponses pouvant y être apportées, ainsi que leurs incidences.
- **De quels nouveaux outils et approches réglementaires dispose-t-on pour pouvoir expérimenter dans le domaine du numérique?** Règles claires, cadres améliorés applicables à la concurrence, "bacs à sable réglementaires", octroi de licences temporaires d'utilisation du spectre ou encore mesures d'incitation ciblées, les nouveaux outils réglementaires imaginés offrent la possibilité d'adopter une régulation et des décisions pratiques, inclusives et reposant sur des éléments concrets. Un nouveau type de cadres réglementaires ouverts et adaptatifs peut permettre de créer ensemble de nouvelles règles en matière de régulation, en mettant à profit les points forts des acteurs concernés et en prévoyant la possibilité de travailler ensemble sur une défaillance du marché afin d'en faire une force sur le marché du numérique.

Étant donné que les différentes Lignes directrices relatives aux bonnes pratiques élaborées depuis 2003 rendent compte des bonnes pratiques réglementaires reconnues ainsi que des pratiques imaginées et testées, je vous encourage à faire porter votre contribution au GSR-19 uniquement sur des approches, des outils et des mécanismes nouveaux et innovants visant à instaurer la connectivité numérique pour tous.

Étant donné le peu de temps dont nous disposerons pendant le GSR pour cette discussion fondamentale, je souhaiterais que les autorités nationales de régulation entament la préparation et la soumission des contributions bien avant la tenue du GSR.

Afin d'assurer la coordination des contributions et de pouvoir poster les projets de compilation des mesures collaboratives et des lignes directrices relatives aux bonnes pratiques sur le site web de la manifestation ([www.itu.int/gsr19](http://www.itu.int/gsr19)) avant la manifestation, nous vous prions de bien vouloir envoyer votre contribution (deux pages au maximum) sous forme électronique à l'adresse [gsr@itu.int](mailto:gsr@itu.int), au plus tard le 14 juin 2019.

Les contributions individuelles seront elles aussi mises en ligne. Les lignes directrices relatives aux bonnes pratiques en matière de réglementation seront présentées le dernier jour du GSR.

J'attends vos commentaires avec le plus grand intérêt et saisis cette occasion pour vous encourager à vous inscrire en tant que participant. Je me permets également de vous recommander de réserver votre chambre d'hôtel et d'accomplir les formalités nécessaires à l'obtention d'un visa bien à l'avance. Les instructions à suivre pour l'obtention d'un visa, l'inscription en ligne et d'autres informations concernant l'hébergement sont disponibles sur le site du GSR-19: [www.itu.int/gsr19](http://www.itu.int/gsr19).

Je vous prie d'agréer, Madame, Monsieur, l'assurance de ma haute considération.

[Original signé]

Doreen Bogdan-Martin  
Directrice